

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XXV.—Número 8366.

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España.  
Extranjero, 2'25 ptas.

Palma, Lunes 11 de Febrero de 1918.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:  
San Bartolomé, 32. — Teléfono n.º 6

## EL VAPOR "MIRAMAR," EMBARRANCADO

**El efecto que ha producido en Palma.—Las primeras noticias.— Los tripulantes que llegan a Cariño.—Faltan el capitán y siete personas más.—Cómo ocurrió el siniestro.—Detalles por telégrafo.—Aparición de un cadáver**

### IMPRESIÓN

Un dolor inmenso, una impresión estu-  
penda ha causado en esta ciudad la noticia  
por nosotros adelantada en la edición del  
pasado sábado, referente a la pérdida del  
hermoso buque de la Compañía «Islaña»,  
«Miramar».

Y, la noticia para mayor sarcasmo llegó  
por el hilo telegráfico en esta época carna-  
valesca, en que la gente ríe y se divierte,  
en que Carnestolendas hace gala de su po-  
derío burlesco.

¡Oh paradojas de la humana existencia!  
¡Cuánto dolor, cuánta desolación!

El egoísmo desenfrenado, el insaciable  
afán de lucro, la ambición desmedida, han  
conducido al hermoso buque «Miramar» a  
esa catástrofe que ha llevado a la desespera-  
ción, la tristeza y la desolación al seno de  
esas familias, en donde desde hace dos días  
no reina más que el desconsuelo, y las po-  
bres ¡viejecitas madres, las amantes esposas  
y los tiernos chiquitines vierten mares  
de lágrimas, pues nunca más volverán a  
recibir el calor ni los besos cariñosos de  
los suyos, que aferrados al deber, han pe-  
recido envueltos en montañas de espuma en  
aquel embravecido mar Cantábrico.

¡Ira de Dios! y cómo desespera que pue-  
da más en el mundo la sed insaciable del  
dinero, a las vidas de esos hermanos nues-  
tros, de esos que fueron nuestros amigos  
entrañables!

Y, cómo desespera pensar que haya po-  
dido más la fuerza egoísta de unos millones  
en perspectiva, a las poderosas razones que  
durante muchos días, muchas semanas, fu-  
imos exponiendo en estas columnas para  
evitar que los barcos de nuestra flota blanca  
pasaran a manos extrañas y dejara de ser  
la Compañía lo que fué siempre, mallorquina  
neta, y no se dedicara a otros servicios  
que los encomendados por el Estado y que  
para ello fué creada!

Ya nosotros en algunos de nuestros es-  
critos y de una manera velada, dábamos a  
entender los temores de esas catástrofes,  
de esas desgracias que han dado comienzo  
con el vapor «Miramar», cuya pérdida ha  
llevado el luto al seno de muchos hogares  
y la tristeza al alma de todos los buenos  
mallorquines.

La realidad, con su poder y fuerza  
brutal, nos vino a demostrar a pesar de ir  
intencionada, que había abierto poca brecha  
en el sentimiento patrio regional y la Compañía  
«Islaña», con todos sus barcos, que eran  
cosa nuestra, pasaron de unas manos enca-  
llecidas por el egoísmo, a otras extrañas,  
insaciables, más insensibles a los senti-  
mientos y afectos regionales.

Y, aquellos cisnes blancos, esbeltos, ar-  
rogantes, orgullo verdadero de nuestra Roque-  
ta, se vistieron de negro, que es el color del  
luto, como presagiando la catástrofe futura,  
y desaparecieron de nuestro mar azul, en-  
fadados y bravo a ratos, pero no tan enar-  
decido como los del otro lado del estrecho.  
Y con ellos se fueron nuestros amigos de  
toda la vida, a luchar con los elementos  
brutales del Norte, con la consigna de  
producir el máximo de energía y de activi-  
dad, para alcanzar en el menor tiempo  
posible la mayor suma de pesetas, para des-  
pués repartirla entre los que hicieron de  
nuestros sentimientos patrióticos una pil-  
traña que fué arrojada a la faz de todos los  
buenos mallorquines.

¡Oh dolor inmenso el que sentimos en  
estos momentos, al recordar las distintas  
partes del sainete que comenzó a repre-  
sentarse hace pocos meses y ha tenido ese  
desenlace tan trágico y tan espantoso!

¡Quién será capaz de enjugar esas lágrimas  
que vierten esas desdichadas familias  
que para siempre perdieron a sus seres  
queridos? ¡Quién llevará el consuelo a sus  
pobres madres, esposas y chiquitines que  
desde hoy vestirán de luto?

¡El «Miramar»! ¡Cómo nos recuerda ese  
magnífico buque de la exfiota mallorquina  
aquella admiración grande que causó a los  
valencianos al arribar al puerto del Grao,  
juntamente con el «Beiliver» con cientos de  
pasajeros que fueron a visitar la Exposición  
en fiesta de alegría, gracias a nuestra inicia-  
tiva y a nuestros esfuerzos!

Aquel viaje de LA ÚLTIMA HORA a Valen-  
cia con el «Miramar» en convoy con el «Bel-  
ver», fue para todos los que formamos parte  
de la expedición de una satisfacción y  
orgullo inexplicables. ¡Cómo era admirado  
aquel espléndido buque, blanco como el  
arniño, esbelto y gracioso, por todos los  
valencianos! ¡Cómo recordamos las múlti-  
ples frases de felicitación que se tributaron  
a la Compañía por la posesión de tan her-  
moso buque!

¡Cómo acuden a nuestra imaginación los  
infinitos parabienes recibidos por la Compañía  
al admirar el confort, la limpieza y el  
orden dominante en dicho buque y en los  
demás de la flota islaña.

¡Hoy, de tanto esplendor no queda  
nada!

Todos fueron condenados por ese tribu-  
nal, encarnado en el egoísmo, a trabajos  
forzados, en mares para los que no fueron  
contruidos y obligados a cambiar el man-

to real de arniño que con orgullo ostenta-  
ban debido a la prosapia de su nacimiento,  
por la hoga vergonzante de los predestina-  
dos a la horca.

¡Cuántas consideraciones acuden a nues-  
tra mente! ¡Cuántas responsabilidades po-  
dría el pueblo exigir, si en el alma sintiera-  
mos todos el rubor de la vergüenza!

Ya lo digimos nosotros, el día 31 de ene-  
ro: «de esa nefasta obra (la venta de la flota)  
comenzada en 9 de septiembre nos pedirá  
estrecha cuenta la generación futura».

Han transcurrido diez días solamente y ya  
un coro triste de voces espectrales que sur-  
ge de las embravecidas aguas del Cantábrico  
clama ya contra los que sembraron la  
desolación en el seno de unos hogares que  
fueron hasta hace pocos días felices.

Al escribir estas líneas, nacidas del dolor  
inmenso que nos ha producido la catástrofe,  
se sabe solamente de la muerte de dos tri-  
pulantes y se carece de noticias de ocho,  
que se supone embarcaron en uno de los  
botes de salvamento a las órdenes del ca-  
pitán nuestro buen amigo don Jorge Ben-  
nassar.

¡Ojalá el pequeño barquichuelo en el que  
seguramente tomaron refugio esos heroicos  
marinos del desgraciado «Miramar» les ha-  
ya conducido a puerto seguro y dentro de  
breves horas podamos lanzar la feliz nueva  
de su salvamento, que ha de ser ¡para todos  
los seres queridos que hoy lloran y sienten  
el espanto de la desolación, la mayor de las  
alegrías, en ese vaivén de podredumbre, de  
refinado afán de lucro, mezcla de canallesco  
sadismo y delirio de brutal dominación!

¡Viejecitas madres, esposas amantes, tier-  
nos chiquitines que os habeis quedado sin  
padre, llorad, verted lágrimas, muchas lá-  
grimas, no otra cosa puede hacer vuestro  
desolado corazón; más tened en cuenta que  
el Dios de los buenos sabrá acoger en su  
seno a vuestros seres queridos, llevar el  
consuelo a vuestras almas y recompensar  
vuestra amargura y dolor!

¡Hermanos, rezad una oración!

**Las primeras noticias.—Horrible an-  
gustia.**

El sábado se cernió sobre nuestra tran-  
quila ciudad, intensa nube de tristeza, que  
por muchas horas, sumió bajo su absoluto  
dominio y más intenso desconsuelo, a mu-  
chos hijos, madres y esposas, obligando a  
llorar amargamente, por la suerte que hu-  
bieran podido correr, seres muy queridos.

Después de la hora de la comida, y al re-  
anudar las gentes del puerto sus tareas, los  
que trabajaban a bordo del vapor *Key Jaime I*,  
especialmente, pudieron apreciar en la  
tripulación del buque un movimiento y co-  
mentario desusado. Pronto llegaron a tierra  
ecos de palabras incoherentes e inintelligi-  
bles, relativas a un naufragio, radiogramas  
pérdida de gente y sonando con insistencia  
el nombre del vapor «Miramar».

Y, con tal motivo circuló muy pronto una  
trágica noticia que cada cual iba narrando a  
su modo, siendo la dominante la suposición  
relativa al naufragio del vapor «Miramar», de  
la actualmente desgraciada Islaña.

Circuló la tal noticia con la rapidez de re-  
lámpago, esparciéndose por los ámbitos de  
la ciudad y muy especialmente de Santa Cata-  
lina, a cuyo Arrabal, pertenecían la gene-  
ralidad de tripulantes que embarcaba el ci-  
tado vapor.

Dió ello por consecuencia el que se apo-  
derara de aquellas gentes un pánico terrible,  
como igualmente ¡produjera una impresión  
dolorosísima en la ciudad.

Santa Catalina quedó convertida en pocos  
momentos en la ciudad del dolor.

Las familias de los tripulantes, locas, des-  
esperadas, invadieron los domicilios de la  
familia del capitán Sr. Bannasar y piloto se-  
ñor Fornaris, buscando la certeza de que  
nada les había ocurrido a aquellos seres que-  
ridos, como invadieron también las oficinas  
y almacenes de la Islaña. Pero en vano: por  
ningún lado pudieron encontrar el bálsamo  
que buscaban para poder mitigar su dolor.  
Nadie sabía una palabra...

Lloraban multitud de criaturas, madres y  
parientes en las calles y en los umbrales de  
las casas, comentando con narraciones lasti-  
meras una supuesta desgracia, ofreciendo  
todo ello un cuadro extraordinariamente trá-  
gico.

A las cuatro de la tarde, llegó la noticia, a  
conocimiento nuestro e hicimos en seguida  
activas averiguaciones para obtener detalles  
concretos del hecho, encaminados a calmar,  
por medio de su publicación, aquel aterrado  
estado de intranquilidad que reinaba.

En la Islaña se nos aseguró que nada se  
sabía, añadiéndonos que se suponía la noticia  
había conocido primero el público que la  
campania, lo que en caso afirmativo no se  
consideraba regular.

Entretanto en Santa Catalina empezaron a  
recibirse telegramas, que si bien no confir-  
maban el hecho, hacían por lo menos presu-  
mir que algo anormal ocurría y a las seis la  
Islaña nos comunicó por teléfono la confir-  
mación de tan sensible desgracia.

Se nos dijo: «El «Miramar» ha embarran-

cado cerca de cabo Ortegual considerándose  
perdido por completo el buque. Ha conse-  
guido ganar tierra en aguas de un pueblecito  
de la Coruña, un bote tripulado por el pi-  
loto Sr. Fornaris y otros diez individuos.»

Acudimos al despacho de la Islaña donde  
D. Juan March, en estado nervioso, produ-  
ciendo seguramente por la impresión de la noti-  
cia, nos dijo:

«El «Miramar» ha embarrancado, consi-  
derándose totalmente perdido. Nada más  
podemos decir de momento.»

El «Miramar», pues, que vestido de luto  
marchó a iniciar su campaña carbonera,  
como también con luto en el corazón mar-  
charon sus tripulantes, salvo un milagro de  
la Providencia, no se merecerá ya más sobre  
las tranquilas aguas de nuestra Mallorca.

El buque de maderas aromáticas, de es-  
pléndidos fumoirs y salones y de coquetos  
camarotes, que inició la era gloriosa de las  
comunicaciones marítimas con la península,  
rápidas y confortables y que albergó a  
tanta grandeza y hermosura, casi con to-  
da seguridad ha desaparecido para siem-  
pre. Quedará de él sólo un tristísimo re-  
cuerdo...

### Más noticias sobre la ocurrencia

Excusado decir que el día de ayer resultó  
también altamente triste para las familias de  
la tripulación, pues no habiendo noticias  
concretas todos tenían el alma en un hilo.  
Se reprodujeron las escenas de dolor y  
desesperación.

A las once llegaba a nuestras manos el si-  
guiente telegrama despachado por nuestro  
corresponsal, el sábado a las ocho y media  
noche.

«Ferrol.—Esta madrugada embarrancó al  
pie de Cabo Vesto, el vapor «Miramar» de  
la matrícula de Palma.

Dos tripulantes llegaron al puerto Cariño  
para pedir auxilio, saliendo en seguida va-  
rias embarcaciones a prestárselo.»

A las cuatro de la tarde estuvimos en el  
despacho de la Islaña, donde el director se-  
ñor Ferragut, nos dijo que no tenía noticia  
nueva alguna.

Nos comunicó haber recibido un tele-  
grama del conde de Sallent en el que trans-  
mitía la expresión de su más sentida pena  
por el hecho ocurrido.

Por fin, a las cinco de la tarde, recibió el  
señor Ferragut dos telegramas en los que se  
ofrecían algunos detalles.

Eran los despachos de referencia, del pi-  
loto del «Miramar» don Jaime Fornaris. En  
uno daba cuenta de haberse salvado de la  
catástrofe y ofrecía además algunos detalles  
relativos al embarrancamiento.

Decía que el barco estaba tumbado sobre  
las rocas; al parecer intacta la porción que  
se veía, suponiendo sin embargo que se ha-  
llaba desfondado. Se le ve perfectamente la  
arboladura, estando la cubierta sumergida.

Está tumbado por su parte de estribor.  
Añadía el señor Fornaris que el estado del  
mar no permitía en aquel momento acer-  
carse al «Miramar» para inspeccionarlo.

En otro telegrama daba a conocer la lista  
de la gente de a bordo que se ha salvado y  
los que faltan, que son como sigue:

**Lista de salvados:** Jaime Fornaris, piloto;  
Manuel Despujols, 2.º oficial; Jaime Marcó  
Caldentey, contramaestre; Jaime Flexas, ma-  
riner; Pedro Bosch, mariner; Pedro Gar-  
cía, mariner; Pedro Pujol, mariner; Jeró-  
nimo Llull, mariner; José Villemón, ma-  
riner; Guillermo Obrador, mariner; Pedro  
J. Salvá, mariner; Antonio Jaume, mariner;  
Guillermo Serra Reinés, mariner; Mateo  
Mir, camarero; Francisco Borrás, camarero;  
José Palmer, primer maquinista; José Alber-  
ti, segundo maquinista; José Baerna, paño-  
lero; Bartolomé Cladera, fogonero; Jaime  
Bosch, fogonero; Cosme Vives, fogonero;  
Miguel Ganet, fogonero; José Rosselló, fog-  
nero; Juan García Esteve, fogonero; Juan  
Jofre Moragues, fogonero; Jaime Riera,  
fogonero; Antonio Mut Vallcaneras, fogonero;  
Francisco Quesada, ayudante de maqui-  
naria.

**Lista de los tripulantes que faltan y de los  
cuales hasta la fecha nada se sabe:** Jorge  
Bannasar, capitán; Luis Cuellar, radiotele-  
grafista; Bartolomé Suau Sastre, carpintero;  
Jaime García, pañolero; Nicolás Vivó Pa-  
lern, mariner; Jaime Palou Thomás; Mon-  
serrat March, fogonero; Antonio Compañy,  
mayordomo y el marmítón.

En este telegrama se indica también que  
ayer en aquellas playas aparecieron dos ca-  
dáveres de personas, los cuales no fueron  
identificados, por lo que no se puede asegu-  
rar si pertenecen a la tripulación del «Mira-  
mar» o no.

En seguida de recibidos estos telegramas la  
Islaña dirigió otros al piloto señor Fornaris,  
para que ampliara la narración de lo suce-  
dido.

Se supone que el naufragio ocurrió entre  
tres y cuatro de la madrugada en una pe-  
queña ensenada que existe apenas. empieza  
a doblarse la configuración del Cabo Or-  
tegual.

**Características del buque.** El «Miramar»  
desplazaba unas mil seiscientas toneladas;  
fue construido en los astilleros Odero de  
Génova y llegó a Palma, conducido por el  
maquinista señor Thomás y el capitán don  
Juan Singala, el 13 de octubre de 1903 a  
las cinco de la tarde. Fue su coste de un mil-  
lón de pesetas.

Era buque mixto de carga y pasaje.  
En el hermoso buque también se realizó  
una excursión a Barcelona organizada por  
LA ÚLTIMA HORA al mando del capitán se-  
ñor Estarellas, en la cual pudo también ser  
admirado el «Miramar».

Condujo al señor Maura desde Barcelona  
al día siguiente de haber atentado contra él,  
el anarquista Artal, como también otras per-

sonas de alta estirpe y significación política,  
todos los que, se hacían lenguas de sus ex-  
celentes condiciones.»

**El lugar del siniestro.—¿Cómo pudo  
producirse?—Otras noticias.**

Personas completamente conocedoras del  
sitio donde se dice ha tenido lugar el des-  
graciado accidente, nos dicen: Que resulta  
aquel trozo de costa un paraje erizado de  
dificultades y peligro por la serie de bajos  
que existen, y que ofrecen en consecuencia  
una navegación penosísima.

En invierno, reina continuamente por allí  
el mal tiempo producido por derivaciones  
climatológicas, procedentes del golfo de Viz-  
caya en contraposición con los vientos del  
Sur. En esta forma se halla casi siempre el  
mar alborotadísimo y envueltos los parajes  
por una completa cerrazón que a cada mo-  
mento ponen al navegante en un peligro.

Como causa del siniestro, se presume la  
cerrazón de referencia o bien avería en el  
timón o máquina que dejara al buque sin  
gobierno a merced de los vientos y corrien-  
tes.

Como los telegramas recibidos hasta esta  
mañana a las ocho, no precisaban lugar ni  
condiciones del naufragio, juzgando por los  
escasos datos que anoche se tenían a mano  
se supone, se produjo el accidente, como  
más arriba decimos, de madrugada y sobre  
el grupo de esquifes conocido por *Aguil-  
lones*.

Además de las solicitudes de auxilio que  
la Islaña dirigió tan pronto como tuvo no-  
ticia del siniestro a la compañía Trasmedi-  
terránea, anoche la dirección de la Islaña,  
ordenó al capitán D. Damián Rigo que sa-  
liera, como así lo hizo, para el lugar de la  
ocurrencia, con objeto de que dé a conocer  
la posición exacta y magnitud del siniestro,  
paradero de los tripulantes que faltan y  
grado de posibilidad de salvar el buque,  
para luego proceder en consecuencia.

Como ya digimos, el «Miramar» salió del  
puerto de Gijón, a las cinco de la tarde del  
día 8 (viernes) con destino a Cádiz, con mil  
doscientas toneladas de carbón mineral.

Se había incautado de él la Comisaría ge-  
neral de Subsistencias y puesto a las órden-  
es de una sociedad de carbonos gaditana.

El «Miramar» al salir de Palma, se dijo en  
la Islaña que lo hacía yendo a San Esteban  
de Pravia a tomar un cargamento de carbón  
con destino a Palma.

No estando conformes con esta clase de  
navegación, se desembarcaron antes de sa-  
lir cuatro individuos, que fueron sustituidos  
por otros.

Para que el público pueda hacerse cargo  
de lo dificultosa y de consecuencia penosa  
que resulta la navegación por referencia, ba-  
sta decir que la Trasmediterránea, tiene pe-  
ridos dos de sus buques en aquella parte  
de costa.

Interrogamos ayer a don Juan March, pa-  
ra saber a quien afectaba en caso de pérdida  
del buque el siniestro de referencia, contes-  
tándonos el citado señor «que el *Miramar*  
no estaba asegurado».

De público se dice, aunque hay que con-  
fesar que generalmente se discute sin base,  
por la razón de que no son conocidos los  
convenios que la Islaña tiene con los fleta-  
dores del buque y compañía Trasmediterr-  
ránea; que la pérdida, en su caso, no es-  
tando asegurado, sería única y exclusiva-  
mente para los accionistas actuales posee-  
dores del papel de la Islaña.

Repetimos, sin embargo, que es aventura-  
do el tratar este punto por las razones del  
desconocimiento de convenios que citamos  
más arriba.

**Noticias oficiales aclaratorias.—Apari-  
ción del cadáver del capitán**

La Ayudantía de marina del puerto de  
Santa María de Ortigueira, ha comunicado  
hoy a la «Islaña», por medio de telegrama:

«Que el «Miramar» naufragó por haber  
chocado con los arrecifes que existen llama-  
dos «Aguillones», sobre cuyas rocas perma-  
nece tumbado.»

(Los citados arrecifes están situados en  
forma muy peligrosa y se encuentran así que  
se empieza a doblar el cabo, de modo que  
por este motivo se presume que el choque  
tuvo lugar por sorpresa al empezar a doblar  
el cabo de referencia.)

Se añade en el citado telegrama que ha  
aparecido pudiendo ser por completo identi-  
ficado el cadáver del capitán D. Jorge  
Bannasar, e inserta además la lista de los  
desaparecidos, coincidiendo con los nom-  
bres que damos a conocer más arriba, tele-  
grafados ayer por el piloto señor Fornaris.

Con motivo de este telegrama, la «Islaña»  
ha ordenado que los buques anclados en el  
puerto, enarbolen las banderas a media  
asta en señal de luto por la desgraciada  
muerte de referencia.

**Más detalles por telégrafo**

**La niebla—10 desaparecidos—Botes  
recogidos.—El «Miramar», total-  
mente perdido.**

Nuestro corresponsal en el Ferrol nos  
comunica los siguientes detalles acerca del  
embarrancamiento.

Ferrol 10 (4 t.)

Se ha recibido un telegrama del Ayudan-  
te de Marina de Cariño el cual confirma el  
naufragio del vapor *Miramar*.

Acabó el hecho en Punta Aguilones.  
El naufragio fué a causa de la gran niebla  
que estaba extendida.

De 40 hombres que lo tripulaban han pe-  
recido 10.

Se han enviado auxilios para el socorro  
de los naufragos.

El vapor *Montefaro*, que entró en este  
puerto procedente de Asturias conduciendo  
carbón, recogió en alta mar dos botes per-  
tencientes al vapor *Miramar*.

El capitán del *Montefaro* los entregó a  
comandancia de Marina.

Se considera al *Miramar* totalmente per-  
dido.—*Fabra*.

**Los que perecieron en el naufragio**  
Coruña 10 (11 m.)

Del naufragio del «Miramar» se han sal-  
vado 29 tripulantes.

Han perecido el capitán don Jorge Ben-  
nassar, el radiotelegrafista don Luis Cuellar,  
el mayordomo Antonio Compañy, el paño-  
lero Jaime García, el camarero Jaime Pa-  
lou, un marmítón, un carpintero, el marine-  
ro Nicolás Vivó, el fogonero Antonio Pujol  
y otro.

El buque se halla totalmente perdido.

**La impresión en Barcelona.—Más  
detalles por radiograma.**

Barcelona 11 (5'30 m.)

Ha causado una viva impresión la noticia  
del siniestro del vapor *Miramar*.

La *Tribuna* de anoche dice que el vapor  
*Cirilo Amores*, recibió un radiograma di-  
ciendo que el *Miramar* iba hundido por  
momentos.

Acudió seguidamente al lugar del sini-  
estro en donde recogió a la tripulación.

Se supone que el accidente tuvo lugar  
porque el buque rozaría con algún bajo o  
se abriría alguna vía de agua.—*Oliver*.

### POR TELÉGRAFO

## Desde Barcelona

Las próximas elecciones

Barcelona 11 (5 m.)

La Lliga Regionalista ante enorme concu-  
rrencia presenta para candidatos, para Bar-  
celona a Cambó, Alberto Rusiñol, Pedro  
Rahola, Morera Galicia y Narciso Balle.

El Sr. Cambó pronunció un discurso y  
en él cree que estas elecciones representarán  
un gran adelanto en el camino de la perfección,  
camino que una vez iniciado debe se-  
guirse con todas sus consecuencias.

Negó que hubiera candidatura ministerial,  
pues tratándose de un gobierno de concen-  
tración, no puede haberla.

El gobierno habrá terminado su misión  
después de las elecciones que ha convocado,  
no para gobernar con ellas sino para que  
de ellas salga el verdadero gobierno.

Se ha ocupado también de la actitud de  
los gobernadores, diciendo que ninguno de  
ellos realiza actos contra la sinceridad  
electoral y volverán a ser gobernadores en  
gobiernos en que haya representación regio-  
nalista.

Cree que el resultado de las elecciones  
satisfará sus deseos, y espera que en el  
nuevo Parlamento no tendrán mayoría los viejos  
partidos, ni podrán monopolizar el poder  
aunque junten sus votos.

Significando: fuera de Cataluña se pre-  
sentan 80 candidatos regionalistas; creo que  
nuestra agrupación parlamentaria será por  
su número la segunda o tercera, pero no pa-  
sará una vez sin que sea la primera de to-  
das.

Termina explicando la organización del  
partido que continuará después de las elec-  
ciones.

### Mitin electoral

En la Casa del Pueblo, se ha celebrado un  
mitin electoral organizado por las izquier-  
das. Abrió el acto, con un discurso, Marce-  
lino Domingo, diciendo que en las próximas  
elecciones, las izquierdas deben demostrar  
su capacidad. En conceptos enérgicos com-  
batió a los gobiernos anteriores y especial-  
mente al actual. Afirma que la salvación de  
España está en las izquierdas.

Después habló Lerroux que en el primer  
momento fué interrumpido por un indivi-  
duo, quien dijo en voz alta:

Los obreros del «Progreso se mueren de  
hambre. ¿Cuándo arreglaremos eso don Ale-  
jandro?

Algunos asistentes se lanzaron sobre el  
interrupidor, produciéndose una confusión,  
sonando un disparo, del cual resultó herido  
dicho individuo, en el muslo. Llábase Ro-  
berto Pueso, y es hermano del ex-gerente de  
«El Progreso».

El Lerroux continuó el discurso, achacando  
el incidente a manejos regionalistas.

Combatió la labor del Gobierno espe-  
cialmente la de dos ministros catalanes.

Y terminó asegurando el triunfo de las  
izquierdas.

### Otro mitin

En el mitin regionalista que se celebrará  
el próximo domingo en el teatro Novedades  
hablarán el ministro de Hacienda, y los se-  
ñores Cambó y Nadal.

Terminado el mitin el señor Ventosa mar-  
chará a Gerona.

### El Carnaval

En el paseo de Gracia celebróse la rua  
viéndose muy animada, pero con escasez  
de máscaras, los coches iban adornados.

A las 6 de la tarde se oyeron dos detona-  
ciones, producidas por petardos colocados  
en la línea del tranvía, los cuales sólo pro-  
dujeron una momentánea alarma.

El desfile se hizo sin incidentes.

**La redacción del «Poble Catalá»,  
asaltada**

En la capitania general se facilitó la si-  
guiente nota diciendo que anoche había si-  
do asaltada la redacción del «Poble Catalá»  
por unos 20 individuos siendo detenidos  
varios que resultaron ser cajistas de la «So-  
lidadad Obrera».

### Llegada

# INFORMACIÓN

## En la Escuela Normal de Maestras

Seguimos la costumbre de años anteriores, ayer se celebró una hermosa y simpática fiesta literaria musical organizada por el Profesorado de la Escuela Normal de Maestras, en su local que fué antiguo Consulado de Mar.

Conforme decíamos en otra ocasión, la fiesta se celebró en el salón de actos, que resultó insuficiente tan numerosos eran los invitados que a ella asistieron.

En uno de los lados de la sala se levantó un bonito escenario al que no faltaba el más pequeño detalle.

Se dió comienzo a la velada con la representación de la obra cómica en un acto titulada «Fe, Esperanza y Caridad», escrita ex profeso para este acto por la Directora de la Escuela doña María de las Mercedes Usua.

La interpretación corrió a cargo de las señoritas Raquel Roig, María Gayá, Francisca Amorós, Meri Mendez, Luz Villazón y María Mell.

A continuación se representó la comedia de Benavente titulada «Al natural», en cuya interpretación tomaron parte las señoritas Meri Mendez, Micaela Nadal, Luz Villazón, Raquel Roig, María Mell, Francisca Amorós, Josefina Torres, Antonia Casanovas, Juana Vidal, Juana Muntaner, Catalina Noguera y Mailde Pomar.

Seguidamente representóse la zarzuela en un acto y dos cuadros original de la señorita Carmen Cascante, profesora de Literatura, titulada «Una hora de ilusión».

La obra representa un bazar de muñecas que lucían trajes de las distintas regiones de España, cantando canciones de sus respectivas tierras.

Tomaron parte en esta zarzuela las señoritas Ripoll, Martínez, Torres, Nadal, Bonnin, Moll, Comas, Amorós, Martí, Arbona, Seguí, Fuster, Gelabert, Mayayo, Martínez, Ramis, Gili, Queiglas, Divar y Pomar.

Los números musicales fueron acompañados por la profesora de música señorita María Fernández.

Terminó la agradable velada cantándose, bajo la dirección de la profesora de música, varias canciones con gestos, efectuando después un grupo de alumnas varios ejercicios de gimnasia rítmica.

La concurrencia aplaudió con vivo entusiasmo a todas las intérpretes de las obras, las que sacaron de sus papeles el más grande partido.

El Profesorado de la Escuela recibió entusiastas felicitaciones a las que añadimos la nuestra más efusiva.

Hoy y mañana, para dar lugar a que puedan presenciar el espectáculo todas las familias de las alumnas, se repetirá la función de ayer comenzando a las cuatro de la tarde.

## La Juventud Católica

El sábado último en el «Círculo de Obreros Católicos» la Juventud Católica celebró una agradable y simpática fiesta a beneficio de los enfermos crónicos de dicha sociedad.

El local se vió en extremo animado. Después de leerse varias poesías por distintos socios y de un breve discurso pronunciado por don Antonio Moragues, se estrenó la zarzuela en un acto, letra de don P. Ferrer y música de don Lamberto Junco, dos jóvenes aficionados de esta localidad, titulada *Ir por lana...*

Los jóvenes actores fueron llamados al palco escénico siendo aplaudidos con entusiasmo.

Terminó la velada con el estreno de la opereta en un acto titulado *Fabio Anchoa*, que fué muy del agrado del público.

## Notas del puerto

Salió anoche para Barcelona el vapor «Rey Jaime I».

—Ha llegado a las siete y media de Barcelona el vapor «Mallorca».

—El «Rey Jaime I», ha llegado esta mañana felizmente al puerto de Barcelona.

—Ha llegado a nuestro puerto el pailebot «Patrio Sala» de la matrícula de Torrevieja.

—Han salido con el «terral» de esta madrugada dos faluchos con cargamento de carbón.

—Sobre el puerto existen grandes montones de sacos de patatas, de las partidas que han desahogado estos últimos días los vapores llegados del continente.

—Va terminando el embarque de productos comestibles para el extranjero el falucho «Virgen Dolorosa».

—Situación actual de los buques de la Isla Marítima.

*Belver*.—Debe salir hoy día 11 de Villargarcía con destino al puerto de Músel.

*Cataluña*.—Saldrá mañana día 12 de San Esteban de Pravia con destino a Valencia.

*Istión*.—Se halla en el puerto de Músel, donde embarca carbón con destino a Bilbao.

*Baleares*.—Se halla en Gijón tomando carbón también con destino a Bilbao.

*Lulló*. En Barcelona, donde bajo la dirección de personal de la Trasmediterránea desmonta sus cámaras, metales y equipo para enviarlo luego a conducir carbón.

*Jaime I*.—En Barcelona en servicio oficial postal.

*Mallorca*.—En el puerto de Palma.

*Jaime II*.—En el puerto de Palma.

## El Carnaval

Muy concurridos se vieron los bailes de máscaras celebrados en el Teatro Lírico, La Protectora, Victoria y Excelsior; especialmente el primero en el que reinó gran animación hasta hora muy avanzada de la noche.

El sábado tuvo lugar en los salones de la casa de don Luis Miró, una soirée, en los cuales se congregaron nutridas comparsas de elegantes señoritas acompañadas de otros tantos jóvenes distinguidos de nuestra sociedad, visitando todos hermosísimos disfraces.

Se cantaron con mucha precisión infini-

dad de coros, entre otros, el de Doctores del «Rey que robó», con sus típicos trajes.

La señorita María Miró, acompañada al piano por su hermana Josefa, cantó con imponderable maestría «Vissi d'arte di Tosca» y primer Aria de Maruxa, siendo ovacionadísima por la concurrencia y obligándola a repetirlo diferentes veces.

Hizo los honores de la casa doña Margarita Fuster esposa del señor Miró y se obsequió con un lunch a la distinguida concurrencia.

El baile organizado por la sociedad Unión en el teatro Victoria en la noche del sábado se vió concurridísimo reinando hasta altas horas el entusiasmo de la gente joven que llenaba por completo el salón.

## La Trata de Blancas

En el sorteo celebrado a beneficio del Patronato Real para la represión de la Trata de Blancas, han sido favorecidos con premio los siguientes números:

6.146.—3.163.—5.409.—41.—5.188.—1.701. 1.819.—4.945.—796.—6.649.—1.930.—2.566 2.683.—3.282.—27.—34.—763.—1.745.—6.614.—3.884.—797.—3.441.

Las personas poseedoras de los antedichos números pueden, pasar por el domicilio del Secretario del Patronato, don José Font y Arbós, Veri, 19, y les serán entregados los correspondientes premios.

## Detención de un ratero

Por el guardia municipal señor Martorell fué detenido un muchacho llamado Rafael Juan Monserrat (Carril), el cual estaba reclamado por la superioridad al Comandante de la guardia municipal señor Cubi, quien ordenó su detención.

Reconoció que fué le encontraron 38 pesetas y al preguntarle su procedencia dijo que había hurtado del cajón de un mostrador del horno de la calle de Salas y además 10 pesetas que se había gastado.

Con el atestado correspondiente fué puesto a disposición del Juez correspondiente.

## Contrabando de carbón

Por nuestro querido amigo, el oficial vista de esta Audiencia y de servicio en el puerto D. Faustino Araez Pacheco, nos hemos enterado de que ha sido descubierto un contrabando de carbón que realizaba la fábrica de gas, «La Económica».

Se trata de una partida de 204 sacos de carbón, que documentados como carbón lignito se enviaban a Barcelona, siendo en realidad carbón vegetal.

Por el hecho ha levantado esta Aduana la correspondiente nota de contrabando.

Por el descubrimiento del contrabando de referencia, felicitamos efusivamente al personal de esta Aduana, pues consideramos, que la forma de perseguir activamente al contrabando, es la única que puede facilitar la resolución del problema de las subsistencias.

Al objeto de exterminar la operación ilegal del contrabando, así de productos comestibles, como de tabacos, sabemos que se están reteniendo por medios de procedimientos legales, cuanto falucho contrabandista existe en este puerto.

Lo consideramos muy bien hecho.

## Huelga de albañiles

Conforme solicitó el señor Gobernador y según se esperaba (también, los oficiales del gremio de albañiles, en su reunión de ayer, acordaron acceder a la petición de aquella autoridad en el sentido de esperar para pronunciar o no la huelga, el estudio que del asunto hubiera hecho.

Se reunirán de nuevo los albañiles tan luego se les dé conocimiento del resultado de los citados estudios.

«Sr. Director de LA ULTIMA HORA. Muy señor mío: En junta general extraordinaria celebrada en el día de hoy, le suplicamos encarecidamente se sirva publicar en el periódico de su digna presidencia, que el comité de huelga convoca al gremio en general de albañiles para el día 14 del que cursa a las 6 de la tarde.

Le reiteramos un saludo y le damos las más anticipadas gracias.—Palma 10 febrero 1918, El comité de huelga.

## Los carpinteros y ebanistas

En el centro de exports *Excelsior* se reunieron ayer los obreros de este ramo, pertenecientes a la sociedad *Desarrollo del Arte*.

Vista la contestación negativa de los patronos acordaron insistir en sus peticiones, relativas a aumento de jornal, acordando además reunirse nuevamente el próximo domingo.

**Baile de socios en «La Protectora».**

Como ningún año, resultó brillantísimo el baile de máscaras celebrado anoche en la sociedad «La Protectora», exclusivamente para los socios y sus familias.

Nunca los salones de la simpática sociedad habían ofrecido el aspecto deslumbrador que anoche presentaban, ni nunca recordamos una concurrencia tan nutrida, ni la asistencia de tantas máscaras, luciendo espléndidos y vistosos disfraces.

La Comisión de festejos, compuesta de muchachos jóvenes de una actividad incansable y dotados de un buen gusto exquisito, convirtieron el vasto salón en un patio andaluz con arcadas estilo árabe; en el que dominaban las plantas y flores. Completaban la ornamentación una vistosísima guirnalda de mirto salpicada de flores y multitud de farolillos de colores que daba un realce grande a la fiesta.

También este año, los adornos han asomado a la calle. El gran portalón de entrada a la sociedad apareció convertido en alegre arco de mirto y flores elegante y esbelto, iluminado con esplendor con multitud de bombillas de colores. El vestíbulo igualmente había sido convertido en mágico jardín, de cuyos macizos de plantas y flores

surgían luces de colores que ofrecían fantástico aspecto.

La animación fué tanta que materialmente era imposible dar un paso, teniendo necesidad de habilitarse todos los salones para que la multitud de parejas pudieran bailar.

Las muchachitas que acudieron a expansionar el alma, en ese día por ellas ansiado, lucían todas vistosos disfraces, que hacían resaltar más aún su belleza.

Realizaron la brillantez de la fiesta la presencia de las autoridades Gobernador civil señor Estruch, Alcalde de Palma señor Martínez y Rosich, el señor Delegró de Hacienda, Interventor de Hacienda señor Zambalamberrí, Director de Telégrafos señor Cardona, Director de Sanidad señor López Comas, General señor Nouvilas, Coronel de ingenieros señor Fort, Coronel de Administración militar señor Martorell, concejal señor Solá, inspector de vigilancia señor Blanco y señores Pomar, Marquex y representantes de la prensa local, todos los cuales fueron colmados de atenciones por el Presidente de la sociedad don Antonio Alcover y señores de la Comisión de festejos.

Resultaron premiados los siguientes números: primer premio para caballeros un alfiler de carabata núm. 429, don Antonio Ferrer.

Primer premio para señoritas, un joyero esmerino núm. 413, señorita María Juan; segundo un estuche de peines núm. 482, señorita Antonia Martí; tercero un par de bucatos núm. 99, señorita Amalia Valls; cuarto una anfora egipcia núm. 403, señorita Francisca Adrover; quinto un impermeable de plata núm. 252, señorita María Pascual; sexto un estuche perfumera núm. 62, señorita Anglada Clar; séptimo una polvera fantasía núm. 462, señorita Magdalena Rubio; octavo un violero núm. 172, señorita Teresa Ballester y noveno un abanico núm. 9, señorita María Clar.

Después la Junta Directiva y Comisión de festejos obsequió con un «lunch», compuesto de pastas, dulces, vinos, licores, champaña y habanos a las autoridades e invitados, pronunciando entusiastas brindis los señores Gobernador, Alcalde, Nouvilas y López Comas, los cuales felicitaron a los que están al frente de la misma deseándoles muchas y nuevas prosperidades.

El Presidente señor Alcover, en su brindis de salutación recordó al Gobernador, la promesa que le hizo a él y a una comisión de *La Protectora* al ir a visitarle para pedirle que adoptara medidas energicas para amorrar el problema de las subsistencias, a lo cual contestó el señor Estruch insistiendo en que haría todo lo posible para solucionar el problema.

La fiesta resultó, repetimos, brillantísima y todos cuantos asistieron salieron complacidos y encantados.

## Notas del Carnaval

En la capilla de la Purísima Concepción de esta santa iglesia Catedral Basílica, contrajo matrimonio nuestro apreciado amigo el notable escultor D. Tomás Vila, con la bella señorita D.ª María Rotger Alemany.

Bendijo el enlace el Rdo. D. Guillermo Oliver, Vicario de la Catedral.

Fueron padrinos por parte del novio su hermano político D. Francisco Estrades y don Cayetano Sampol y por parte de la novia don Bernat Pujol y D. Miguel Sans.

Reciban los desposados nuestra felicitación deseándoles eternas dichas en su nuevo estado.

Conforme estaba anunciado, se celebró ayer un té en la aristocrática sociedad «Círculo Mallorquín».

Aquellos salones se vieron en extremo concurridos ofreciendo hermosísimo aspecto.

Durante uno de los intermedios hizo acto de presentación en aquellos salones el coro de hombres de la compañía de opereta que actúa en el Teatro Lírico, quienes cantaron con gran ajuste un coro que fué muy aplaudido.

Los artistas del Lírico vestían riguroso traje de etiqueta.

Se encuentra enfermo en Andraig, el médico D. Pedro Ferrer, a quien deseamos pronto restablecimiento.

Nuestro Director Propietario D. José Tous y Ferrer ha recibido afectuosa comunicación del Presidente del «Fomento del Civismo» en la que se le felicita por las campañas de LA ULTIMA HORA respecto del asunto de «La Isla Marítima» y acerca de la cuestión de las subsistencias.

Mucho agradecemos la distinción de que ha sido objeto nuestro querido amigo.

Por unanimidad ha sido elegido Presidente de la sociedad «El Esport de Inca», nuestra apreciado amigo el industrial D. Luis Ferrer.

Deseamos mucho acierto en el cargo que tan justamente se le ha confiado.

Se halla guardadando cama ligeramente indispuerto el capitán de Infantería, D. Pedro Bonet.

Deseamos su pronto y total restablecimiento.

Ha tomado posesión de la Canongía Magistral de la Santa Iglesia Catedral de Mahón el Dr. don Guillermo Capó Medina, recientemente nombrado para este cargo después de brillantes oposiciones.

Han llegado de Barcelona en el vapor «Mallorca», los señores: don Francisco Vila, el comerciante don José Estela, don Germán Pérez, don Sebastián Villalonga, don José Sánchez, don Juan García, don Pedro Pujades, don Bartolomé Mir y don Santiago Vandrell.

Marca IMPERY bobina central de nueva invención.

Antigua CASA BANQUÉ. Calle Colón

DE VIAJE

La Empresa del Teatro Lírico, ha acordado celebrar una función benéfica cuyo producto irá a engrosar la suscripción abierta a favor de las familias de los naufragos.

Funerales

La Islaña ha acordado la celebración de funerales en esta Santa Iglesia Catedral, en sufragio de las almas de los tripulantes del «Miramar» desaparecidos.

## El vapor «Miramar», embarrancado

Más apreciaciones y detalles

Por las noticias oficiales recibidas esta mañana y que damos a conocer más arriba, ha podido apreciarse que el vapor *Miramar* se encuentra embarrancado a una milla lejos de tierra.

La distancia máxima que permiten aquellos parajes acercarse a la costa los buques, es de siete millas, y en esta forma se supone que la gruesa mar y fuerza de las corrientes más poderosas que la del buque, le hicieron perder su rumbo normal arrastrándolo hacia la tierra.

Se explica el que hayan podido salvarse unos si y otros no, por el hecho, supuesto también de que unos embarcaron en los botes por la parte opuesta al lado por el que se tumbó el buque, y que, como es consiguiente, servía de defensa contra la fuerza de las olas.

En esta forma pudo resultar fácil la operación de embarcarse en los botes y ganar la orilla.

En cambio, los otros al embarcarse por el lado donde el mar abierto batía con furia al buque, algún gigantesco golpe de mar los arrojó contra el casco, ocasionándoles la muerte en el mismo momento.

El trozo de costa donde ha naufragado el *Miramar*, está bautizado por los marinos que hacen aquella navegación con el trágico nombre de «las costa de la muerte», ofreciendo por las condiciones metalíferas de aquellas tierras, presentes derivaciones magnéticas en las brújulas de los buques que por allí navegan.

Luto en Sta. Catalina

Con la desgracia que nos aflige nuestra morigerada población se ve envuelta por el luto.

En santa Catalina han sido suspendidos los bailes públicos que debían celebrarse y arbolado la sociedad «Unión» a la cual pertenecía el malogrado señor Bannasar, la bandera nacional a media asta.

Una comisión de señores del Crédito Balear ha pasado a dar el pésame a la Junta de la Islaña, por la desgracia experimentada.

Hablado con el señor Gobernador

En nuestra visita de hoy, hemos encontrado al señor Gobernador apenado. El señor Estruch nos ha dicho:

«Estoy consternado desde anoche que supe que la desgracia ocurrida al vapor «Miramar» ha ocasionado víctimas y positivamente la del capitán señor Bannasar, a quien por cierto quería mucho, por sus condiciones altamente simpáticas.

Precisa a todo trance corregir la anomalía que reina en los asuntos de la Islaña, y yo por mi parte estoy dispuesto a contribuir a ello hasta donde pueda. Sin culpa desde luego a nadie de lo sucedido, hay que evitar si es posible esos días tristes para mucha gente.

Guiado por la tristísima impresión que en estos momentos me embarga, entiendo que Palma ha de exteriorizar una verdadera manifestación de sentimiento con respecto a los muertos y un acto igualmente grande de consideración hacia las familias de las víctimas caso de que se confirmen los tristes augurios.

Le ruego pues que en mi nombre proponga a los directores de los periódicos locales, que se constituyan en Comisión, que yo apoyaré con todo mi buen deseo y energías, a fin de que puedan dirigir una acción mancomunada en el sentido de referencia.

Para iniciar estos trabajos propongo al director propietario de su periódico don José Tous, que animado de sus excelentes deseos, se positivamente que podrá llevar a feliz término, y con la extensión que yo deseo la realización de este proyecto.

Entiendo también hay que abrir una suscripción popular que yo desde luego encabezo con cien pesetas y a cuya suscripción deben acudir todas las autoridades, personalidades de Mallorca y pueblo sin distinción alguna.

Yo desde luego me encargo de apoyar los trabajos de suscripción con respecto a las autoridades, gestión que realizaré con intenso placer ya que se trata de socorrer al desvalido.

Hay que celebrar suntuosos funerales en sufragio de las almas de las víctimas y socorrer dignamente a las familias de los que puedan haber perecido en cumplimiento de su deber.

Transmita pues en mi nombre el más sentido pésame a Palma por la desgracia que la aflige, y procureme la satisfacción de ver convertido pronto mi proyecto en realidad.

Agradecidísimos a la fina atención del señor Estruch, prometimosle hacer cuanto fuera necesario de nuestra parte, encaminado a tan noble fin.

Desde luego agradecemos con toda el alma la referencia que ha tenido con nosotros el Sr. Estruch. Cuanto valemos y dependemos de nosotros está a la disposición de nuestra primera autoridad civil y de cuantos intenten emprender de nuevo una energética campaña para que Mallorca vuelva a ser dueña de la flota «Isla Marítima».

Y con respecto a hacer algo para las pobres víctimas y sus desgraciadas familias, celebramos haber coincidido con tan nobles propósitos ya que era nuestro ánimo hacer hoy mismo la indicación al vecindario.

Queda por lo tanto abierta en nuestras columnas la lista de suscripción para socorrer a las familias de las víctimas del naufragio del vapor «Miramar».

Sr. D. José Estruch, Gobernador de Baleares. 100 ptas.

LA ULTIMA HORA. 50 »

La Empresa del Teatro Lírico, ha acordado celebrar una función benéfica cuyo producto irá a engrosar la suscripción abierta a favor de las familias de los naufragos.

Funerales

La Islaña ha acordado la celebración de funerales en esta Santa Iglesia Catedral, en sufragio de las almas de los tripulantes del «Miramar» desaparecidos.

Regularmente tendrán lugar el jueves, aunque no puede afirmarse en absoluto el día, por tener que solventarse algunos detalles.

## Las subsistencias

Sobre Importación de harinas

Según nos manifestó un comerciante de Palma, almacenista de harinas, parece que el Gobernador civil de Barcelona ha prohibido de nuevo la salida de harinas de aquella capital a causa de las pocas existencias de trigo que existen.

Se nos manifiesta además que las cantidades llegadas hasta la fecha en Palma en los vapores de Barcelona, son las relativas a las partidas que se tenían compradas y despachadas en Barcelona antes de producirse el estado [anormal].

Sería muy conveniente que el señor Gobernador civil averiguara el grado de fundamento que envuelve la noticia de referencia, a fin de evitar los perjuicios que la tal medida del Gobernador de Barcelona nos puede ocasionar.

Y el comercio, [extender su negociación con los mercados de Alicante y Valencia, ya que sabemos que pueden ofrecernos harinas en muy buenas condiciones.

Salida de productos

El vapor *Rey Jaime I* que salió anoche para Barcelona, embarcó las siguientes partidas de productos comestibles:

Una tonelada seiscientos noventa y seis kgs. higos; 296 cuévanos, con muchos kilos tomates; 160 kgs. espárragos; 200 kgs. queso, varias jaulas con conejos y *selencia y nueve cajas* de pescadería que por cierto faltó en nuestra pescadería durante la mañana del sábado y la de ayer domingo.

Y mientras tanto la Alcaldía derrochando certificados relativos a suficiencia de abastecimiento... y así vamos tirando.

## Sociedades y Corporaciones

Caja de Ahorros y Monte de Piedad

DE LAS BALEARES Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora el día 19 del corriente mes y siguientes necesarios de 4 a 7 de la tarde en la sala de ventas de la Sociedad (Sol 19), se celebrará pública subasta para enajenar las garantías de los préstamos vencidos en los meses de Diciembre de 1916 y Enero de 1917.

Hasta el día 18 a las siete de la tarde podrán los interesados cancelar o renovar sus respectivos préstamos.

Palma 8 de Febrero de 1918.—El Vocal de turno, Antonio Bosch, Pbro.

## Sociedad del Alumbrado por Gas

De conformidad con lo preceptuado en los Estatutos y por acuerdo de la Junta de Gobierno, se convoca a los señores accionistas para la Junta General ordinaria que se celebrará el día 21 del actual, a las doce en el domicilio de la Sociedad.

Los accionistas que no pudiesen concurrir, tienen la facultad de poder delegar su representación a otros accionistas, mediante carta de autorización dirigida al Presidente antes de abrirse la sesión.

Palma 6 Febrero de 1918.—P. A. de la J. de G.—El Vocal-Secretario, Manuel Fuster.

## FERROCARRIL DE SÓLLER

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y en cumplimiento de lo preceptuado en el artículo 19 de los Estatutos, esta Sociedad celebrará Junta General Ordinaria el 17 de los corrientes a las 10 de la mañana en el domicilio social.

Los señores accionistas que deseen concurrir a ella deberán depositar sus acciones en la Caja de la Sociedad con veinticuatro horas de anticipación, por lo menos, a la hora señalada para la Junta General y recoger a la vez la paleta de asistencia que les será entregada en las propias oficinas, según previene el artículo 20.

Sóller 4 de Febrero de 1918.—El Presidente, Juan Puig.—P. A. de la J. de G.—J. Torrens.

## Comp.ª de los Ferrocarriles

DE MALLORCA

De conformidad con lo dispuesto en el artículo 23 de los Estatutos se convoca a la Junta General de Accionistas para celebrar sesión ordinaria el día 19 de Febrero corriente a las 18 horas en las Oficinas de esta Compañía (estación de Palma).

Tienen derecho a concurrir a la Junta todos los señores tenedores de diez acciones las cuales deberán ser depositadas en la Caja de esta Compañía al solicitar la paleta de asistencia, que expresará el número de acciones depositadas y servirá al accionista de resguardo hasta que terminada la Junta se le devuelvan los títulos. Dichas papeletas se facilitarán por la Secretaría todos los días laborables, de diez a doce, desde el inmediato a la publicación de este anuncio hasta tres días antes del señalado para la reunión.

Durante los seis días anteriores al de la Junta se pondrán de manifiesto a los señores Accionistas los libros de contabilidad, inventarios y balance de la Compañía.

Palma 6 de Febrero de 1918.—El Presidente, Juan Marqués.—P. A. de la J. A.—Rafael Blanes, Vocal-Secretario.

## GUARDA BOSQUE

Se desea uno que sepa leer y escribir y esté enterado de los trabajos del campo para finca de montaña.

Es inútil presentarse sin buenas referencias. Dirigirse al Centro de Anuncios, plaza Santa Enliala—10.

## TELÉGRAFOS

300 plazas ampliables

Examen previo 3 junio. Oposición 1.º julio. Preparación por Oficiales del Cuerpo. ANTIGUA ACADEMIA CORMENZANA

Pelaires—102—3.º izquierda

## Vinos de mesa OLIVER

De venta en los buenos Colmados.

# El Dr. Luis Frontera

Permanecerá en Palma desde el 13 al 17 de Febrero. Consulta de Cirujía y enfermedades del aparato genito-urinario.

PUIGDORFILA, 14

# Jaime Bosch Oliver

MEDICO

Medicina interna—Enfermedades de los niños

SAN FELJO 13—PRINCIPAL, PALMA HORAS DE CONSULTA DE 11 A 1

## EL QUE QUIERE

evitar gastos de recambio en sus lámparas y tener al mismo tiempo un alumbrado excelente con poco consumo de fluido, emplea

## La Lámpara EGMAR

# Francisco Clar Sánchez

ODONTOLOGO

Participa a su distinguida clientela haber trasladado su GABINETE DENTAL a la calle del Sindicato número 3—1.ª derecha.

## Tratamiento de la Tuberculosis mediante las inyecciones SAT

Éxito positivo en las pretuberculosis, tuberculosis óseas, ganglionares y en la pulmonía en primer y segundo grado.

DR. M. KIRCHHOFER

DESPACHO 12 A 1 CALLE DEL ESTANCO 19 —PALMA

# CONFETTI Y SERPENTINAS

AL POR MAYOR Y MENOR

De venta en la Librería de J. Tous, Plaza de Cort 14 y 16

# TELEGRAMAS

## La Política

### Reclamación de los aliados.— Consejo de Ministros

Madrid 10 (11 m.)

Los periódicos comentando los torpedeos, estiman que el asunto toma un nuevo giro por haberse comprobado oficialmente que el «Duque de Génova» fué torpedeado a una milla de la costa.

Acerca de este asunto contencieron esta tarde los señores García Prieto y Gimeno, asegurándose que poco después se reunió el Consejo de Ministros, durante varias horas, en la casa de una hija del Presidente, en la calle de Velázquez.

En los círculos políticos recojiendo el rumor de los periódicos, se dice que Italia se hallaba apoyada por todos los aliados.

ABC dice que la nota de reclamación la forman mancomunadamente los aliados y será objeto de nuevas deliberaciones.

El Liberal interrogó a las tres de la madrugada al señor García Prieto, el cual desmintió todos los rumores, añadiendo que ellos causan daños a los inmensos y sagrados intereses de la patria.

Se espera que llegue la tripulación del «Sebastián» para tomarle declaración y redactará en seguida el Gobierno la nueva nota a Alemania que será enviada probablemente al mismo tiempo que la referente al «Duque de Génova».

**Lucha por la Presidencia del Congreso**  
El periódico *El Sol* dice que los datistas presentarán como candidato para la Presidencia del Congreso al señor González Besada.

Los ciervistas, regionalistas, jaimistas y mauristas votarán al señor Maura.

Todos los liberales, republicanos, reformistas y socialistas votarán al señor conde de Romanones.

**Discurso de Melquíades**  
Madrid 11 (4 m.)  
León—Pronunció un discurso don Melquíades Álvarez, recordando las palabras que Azcárate dijo al Rey.

—Señor, le dijo, ya es tarde.  
Con esto dió a entender que la justicia es la última razón del pueblo. Queremos el poder, no por la gracia de la Corona, sino por exigencia del pueblo con ayuda del anarquismo.

Ahora fracasaría todo por culpa de los impacientes.

**Viaje de Rodés**  
Granada — El Sr. Rodés ha aplazado su regreso hasta el martes para poder asistir al banquete que se celebra en su honor.

A la llegada del ministro acudieron las autoridades y personalidades.  
Hoy dará una conferencia sobre el regionalismo.

**Un mitin radical**  
El Subsecretario de la Gobernación dijo que ha ocurrido en un mitin radical de Barcelona es completamente distinto a lo que han creído ciertos periódicos.

Un individuo hizo un disparo para ver si así conseguía suspender el mitin.  
No lo consiguió e hizo otro disparo al suelo pero no contra el Sr. Lerroix.

**Sobre el torpedeamiento del «Duque de Génova»**  
Parece inexacto el rumor de que exista

una nota de Italia referente al torpedeamiento en nuestras aguas del vapor «Duque de Génova».

Sin embargo, créese que el Gobierno tratará ampliamente el asunto.

El Sr. Gimeno ha pedido detalles.

**Un accidente**  
Burgos — El automóvil en que venía el Sr. Villanueva chocó con un árbol, resultando ilesos los ocupantes.

**Sánchez Guerra y las próximas Cortes**  
Córdoba.—El señor Sánchez Guerra ha pronunciado un discurso.

Analizó los sucesos de Agosto, diciendo que los conservadores aceptarían el debate en cualquier momento.

Dijo que las futuras Cortes serán una torre de Babel y no habrá posibilidad de entenderse, pues los gobiernos de concentración fracasarán siempre.

Creó que a las próximas irán 90 diputados conservadores, 80 prietistas, 45 regionalistas, 40 romanonistas, 30 ciervistas y 30 alistas.

Censuró los procedimientos electorales, amparados en la llamada renovación, añadiendo que ante esto hay que renovar las conciencias.

Terminó expresando la seguridad de que en España se operará una gran reacción en favor de los conservadores.

**Carnaval en Madrid**  
Concurso de carrozas, coches y máscaras a pie

Madrid 10 (11'40 n.)  
El primer premio de carrozas se declaró desierto, el segundo se otorgó a la titulada «Primera de abono» representada por una enorme cabeza de toro empujando al Gallo, completándola una barrera con lindas mujeres y monos sabios.

El tercer premio fue para la titulada «El tercer año de la mascarada» con lujosos y diversos disfraces.

Del concurso de coches alcanzó el primer premio la titulada «Ilusión y realidad» que iba adornado con flores blancas; el segundo un cisne blanco; el tercero el titulado «Que mal vas» representado por flores de malvas, resultando muy artístico; el cuarto «Mariposas y crisantemos»; el quinto «La cabaña de mi oveja» precioso coche que representaba una cabaña tirando de ella un caballo disfrazado de oveja, resultando precioso.

La gente quería que el primer premio se otorgara a este coche y llamó la atención del jurado.

La artista Alici d' Ori vestía de Juana de Arco, lujosamente. Llevaba una armadura estupenda y montaba un soberbio caballo que llevaba de la brida un escudero y detrás un paje a la antigua.

Al pasar ante las tribunas se la ovacionaba enormemente.

De las máscaras a pie hubo pocas notables, abundando los mamarrachos y graciosos.

El desfile resultó animadísimo. Los cafés atestados y en los centros regionales hubo bailes, los cuales se vieron animadísimos.

# Las Subsistencias en España

Mitín de mujeres

Madrid 11 (11 m.)

Zaragoza — En el mercado, las mujeres se amotinaron por las nuevas subidas de los artículos.

Asaltaron las tiendas. Después fueron al Gobierno civil. El gobernador les prometió multar a los industriales causantes del alboroto.

**El pan en Sevilla**

Sevilla—Los panaderos de Guadaira han tomado medidas para que no falte pan.

**Una manifestación**

Valencia — En el pueblo de Benifayó se ha celebrado una manifestación contra los gobernadores de Málaga y Alicante por la represión de los sucesos.

Reinó orden.

# La guerra europea

Ofensiva alemana

Madrid 9 (2 t.)

París.—Todos los indicios hacen esperar de un momento a otro comience la ofensiva alemana.

**La lucha en el frente inglés**

Londres.—Un telegrama oficial dice que ha recrudecido el cañoneo alemán hacia Bapaume y Cambrai.

En el frente inglés de Italia está estacionaria la lucha.

Sigue con éxito el fuego de nuestras baterías contra los enemigos.

Esta semana derribamos 15 aparatos enemigos. Otro cayó averiado.

Derribamos incendiando un globo de observación. Perdimos un aparato.

**Llamamiento de los soberanos**  
Berna.—El Comité internacional de la Cruz Roja ha dirigido un llamamiento a todos los soberanos de los países en guerra, pidiéndoles un inmediato acuerdo para cesar en la crueldad de la guerra, respetándose con ello los convenios internacionales de Ginebra y la Haya para salvar la vida a los militares y a seres inocentes.

**Recepción.—De viaje**  
Lisboa.—El presidente de la república ha dado una recepción en honor de los ministros de Inglaterra y Francia.

En breve marcharán a recorrer el Sur de Portugal.

**Ruptura de negociaciones**  
Madrid 11 (5 m.)  
Berna — De Berlín viene el rumor de la ruptura de negociaciones en Brest-Lew-towsk.

Los periódicos alemanes dicen que Mackensen ha dirigido una ultimación a Rumanía para entablar negociaciones de paz en el plazo de cuatro días, que aspira mañana, amenazando con un ataque a fondo.

En los centros aliados convienen que Rumanía se halla en situación de gravedad insuperable, pues se encuentra entre Ucrania que es hoy vasalla alemana y los austriacos.

**La paz con Ucrania**  
Berna — Comunican oficialmente desde Berlín que a las dos de la madrugada se firmó la paz de Austria y Alemania con Ucrania.

**Joffre generalísimo de los aliados**  
Madrid 11 (11 m.)  
París.—La prensa coincide en que en la conferencia interaliada de Versalles se acordó nombrar un generalísimo para todos los ejércitos aliados, señalándose a Joffre, como generalísimo frente a Hindenburg para las horribles luchas que se avecinan.

**El ministro Sr. Ventosa, Silbado**  
Madrid 11 (11 m.)  
Orense.—Cuando se dirigía al teatro el ministro de Hacienda señor Ventosa, en unión del Sr. Rohala, del Gobernador y amigos, un grupo de jóvenes artesanos que estaban estacionados en la plaza de la Constitución, le silbó. Otros, entonces le apedrearon.

Numerosos conservadores vitorearon a España.

Los guardias intentaron despejar la casa Consistorial.

El Alcalde leyó un mensaje de salutación al Sr. Ventosa.

A la salida del Ayuntamiento se reprodujeron manifestaciones encontradas.

A las siete de la tarde comenzó la conferencia.

Al levantarse a hablar el ministro señor Ventosa, se promovió un fuertísimo escándalo.

La policía hizo numerosas detenciones. Tardó media hora en restablecerse el orden.

Después habló el ministro haciendo historia del actual Gobierno, diciendo que en las próximas elecciones se garantizará el derecho del sufragio.

Excita al ciudadano para que éste cumpla con su deber.

Anunciando que las Cortes serán una verdadera representación del país. Después desarrolló un tema económico.

# Asuntos de Baleares

Cuestiones electorales

Barcelona 11 (5 m.)

Aun no se ha ultimado la candidatura de las izquierdas en la que figurarán los señores Lerroix, Giner de los Ríos, Besteiro y Largo Caballero.

Se espera que conteste D. Gabriel Alomar si acepta el puesto de figurar en dicha candidatura.

El señor Santos Oliver ha publicado una carta de agradecimiento a la coalición de las derechas, declinando cortés pero categóricamente el figurar en la candidatura.— Oliver.

# En el Consistorio

SESION DEL SABADO

El sábado, por la noche, se reunió, en primera convocatoria, el Ayuntamiento de esta ciudad, ocupando la presidencia el Alcalde, Sr. Martínez, y asistiendo a la sesión los concejales señores Font y Arbós, Oliver, Villalonga, Moner, Barón de Pinopar, Muntaner, Alemany, Bisbal, Bibiloni, Barrera, Corbella, Barceló y Caimari, Aguiló y Bonnin, Pou, Obrador, Solá, Planas, Trián (don Miguel y D. Juan), Rosselló y Servera, Mas, Llabrés, Durán y Cañellas.

Fueron aprobadas el acta de la sesión anterior y varias cuentas.

Queda sobre la mesa un dictamen de la Comisión de alumbrado y se aprueba el resto de la orden del día.

Se da cuenta del testamento de D. Ricardo Roca, por el cual éste lega al Ayuntamiento 86 acciones del Banco de España, depositadas en esta Sucursal, que se dividirán del modo siguiente: el rédito de doce acciones para constituir un premio a la virtud, divisible entre un obrero y una obrera; el de otras 12, para un premio a la laboriosidad, en la misma forma; el de 6, para colonias escolares; y el de las restantes, para dotes de dos obreras. Además, en virtud de dicho testamento, pasarán a ser propiedad de la Ciudad ciertas fincas si contrajera nuevamente matrimonio la viuda del señor Roca o si ésta, haciendo uso de la facultad que le dió el testador, se las legara. El señor Oliver propone, y así se acuerda, hacer constar en acta el agradecimiento del Concejo por dichos legados y que pase el testamento a informe de la Comisión respectiva para que indique el camino a seguir por el Ayuntamiento.

Después de varios ruegos de escaso interés se levantó la sesión.

**De Teatros**  
Lírico

Se han visto muy concurridas las funciones celebradas estos días. La reprise de *El Conde de Luxemburgo* ha sido un nuevo éxito para toda la compañía y en especial para la señorita Iglesias.

Hoy lunes se celebrarán dos funciones populares. A las seis de la tarde se pondrá en escena *La Duquesa del Tabarin* y a las 9 de la noche *El Conde de Luxemburgo*, rigiendo los precios de 20 céntimos entrada general y 75 céntimos entrada y butaca.

Mañana martes se celebrarán las dos últimas funciones de la temporada.

Por la tarde a las cinco se pondrá en escena la opereta *Eva*.

Por la noche a las 8:30 despedida de la compañía, se ha confeccionado un programa especial.

Se cantará el primer acto de *Maruxa*, segundo acto de *El Tesoro* y segundo acto de *El señor Pandolfo*.

Es un programa para que trabaje toda la compañía y que está formado por los tres actos de más éxito de esta temporada.

**GACETILLAS**

—Para mañana. Por escasez de original dejamos de publicar una extensa reseña del baile de socios de la Asistencia Palmesana y distintas informaciones y telegramas.

—Los empujados. La generalidad de empujados de las aceras de Santa Catalina, permanecen en un estado tan deplorable, que resulta extremadamente dificultoso el tránsito por sobre ellas.

—Obras. Están enlucándose las paredes de este Cementerio Municipal y corrigiéndose los desperfectos que ocasionaron en ellas las últimas nevadas y vendabales.

—Denunciados. Lo han sido los Tenientes Alcaldes de sus respectivos Distritos por el Comandante señor Cubi varios carboneros, que expendían el género mojado y falso de peso, siendo multados por dichos señores.

—Junta general extraordinaria. La sociedad de albañiles del Patronato Obrero el próximo martes celebrará junta general extraordinaria en primera convocatoria a las seis y en segunda a las siete.

La Junta suplica la asistencia a todos los asociados.

—Torpedero. Ha llegado a Mahón para sustituir al torpedero Número 1, el torpedero Número 6, que queda de apostadero en aquel puerto.

—Almendrón. En el mercado de Felanitx el almendrón se ha cotizado a 73 pesetas los 42'37 kilos.

—Serenatas. Durante estos días el coro de hombres de la compañía del «Teatro Lírico» ha dado distintas serenatas a varias personalidades de esta capital.

Hoy han pasado a visitar los presos de esta ciudad, cantando varios coros.

—Denuncias. Por la guardia civil de distintos puntos de la Isla han sido denunciados al señor Gobernador cinco carreteros, por transitar con sus vehículos sin el correspondiente farol en perjuicio del tránsito público.

—A Capuchinos. Por la policía han sido conducidos al depósito municipal de Capuchinos varios individuos por promover actos no bien relacionados con la moral en la vía pública.

—Agradecidos. Estimamos en lo que vale, a nuestros distinguidos amigos los médicos de

Sanidad don Pedro Ascorbe y don Felipe Palacios, su ofrecimiento poniendo a disposición de la prensa los datos y noticias que puedan ofrecerse en este Departamento de Sanidad Marítima, encaminados a facilitar nuestra cotidiana labor de informar al público.

# EL TIEMPO

Día 10 Febrero a las 8 de la mañana

Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes: Barómetro, 777 mm.; Termómetro a las 9 m., 8 ct.; Máxima al sol, 19 id.; Máxima a la sombra, 15 id.; Mínima a cubierto, 6 id.; Mínima a descubierto, 5 id.; Temperatura media de ayer, 11; Temperatura media correspondiente al mes, 11; Ascenso del barómetro en 24 horas 2 m.

# OBRAS NUEVAS

El Conde de Valmoreda, drama de Manuel Linares Rivas, 3'50 pesetas.

La cosecha, de Rabindramath Tagore, 3'50 id. La muchacha, por Alberto Insúa, 3 id. El esfuerzo, por Mauricio Bacarisse, 3 id. Los raros, por Ruben Dario, 3'50 id. El secreto de la sabiduría, por Rafael Caminos-Assens, 1'80 id.

El Polo Sur, por R. Amundesen, 7 id. Hegel y Schopenhauer, por A. Foucher de Carcil, 6 id.

Los espejos de Clio, por Pedro de Répide, 3'50 pesetas. Tristitia rerum, por Francisco Villapesca, 3 id.

Coplas del año, por Luis de Tapia, 3'50 id. Ciencia y Filosofía, seis ensayos, por José Ingenieros, 3'50 id.

Filosofía del deber, por M. Ferraz, 8 id. La Academia de las damas, por el maestro Nicolás Chórier, traducido en castellano, por Joaquín López Barbadillo, 5 id. Ensayos—tomo V—por Miguel de Unamuno, 3 id.

Como los pájaros de Bronce, por José Francés, 3'50 id. Libro de los elogios galantes y los crepúsculos de otoño, por Eliodoro Puche, 2'50 id. Años de juventud del doctor Angélico, por Armando Palacio Valdés, 4 pesetas.

El arte dramático en el resurgir de Cataluña, por Francisco Curet 3 id. Ramillete de reflexiones, obra inédita de Ruben Dario, 3'50 id. La monja del amor humano, por Diego San José, 1'50 id.

Lo que confiesan los toreros, pesetas, palmas, cogidas y palos, por Parmeno, 3'50. De venta en la Librería de J. Tous, P. Cort.

# Tienda para alquilar

Hay una en la calle de la Marina n.º 3 (antes barbería) muy apropiada para agencia o despacho. Informarán en la misma barbería y en la librería de J. Tous.

# Pluma-Tintero

Marca Conklin's, norte-americana. Clases superiores, garantizadas, con pluma de oro, desde 15 a 60 pesetas, propias para regalo.

De venta en la Librería Tous, Plaza de Cort

# Oposiciones a Telégrafos

300 plazas; exámenes: previo el 3 Junio; oposición el 1.º Julio. Preparación: Centro Enseñanza Taux-Guasps, Almuñácar 19, entresuelo.

# ESCUELA MODELO

Clases de gimnasia por el profesor del Instituto don Eusebio Ferrer. Preparación para ingreso en el Cuerpo Auxiliar del de Intendencia.

Herrería, 41, 1.º y 2.º, Palma

# Electricidad y Gas

Instalaciones y Reparaciones. EL AGUILA—Brossa, 30. Servicio esmerado

# Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRO. Espectorantes y calmantes de la Tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró. Abierta toda la noche. Colón 23, Peregil 24. Pídense en todas las Farmacias y Droguerías de Mallorca.

# MALAS DIGESTIONES

En escaso número se encuentran los sujetos que jamás han tenido DISPEPSIA

palabra que quiere decir digestión difícil: en cambio, más de la cuarta parte de la humanidad la padece, necesitando aumentar la secreción del jugo gástrico, tonificar la mucosa del estómago, y aumentar su poder digestivo. Se consigue tomando el ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS (Stomalex) que cura las

# ACEDIAS Y VÓMITOS

asi como la sensación de peso, malestar, dolor y molestias de la digestión, que notan algunos enfermos al poco tiempo de terminar las comidas. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR que es de agradable sabor y que puede tomarlo lo mismo el enfermo del estómago, que el que está sano en sustitución de los licores de mesa. De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remita por correo certificado a quien se pida

# GRANDES ALMACENES

# MATONS.

(CAN JUANET)

JAIME II, 39 al 47 SAN BARTOLOMÉ, 24 al 28

Sastrería para Señora, Caballero, Clero y Ejército, a cargo del Ex-cortador de los Almacenes Brondo

Todos los días se reciben grandes remesas de artículos del País y del Extranjero

**Linea Pinillos**  
 PARA SANTOS, MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES  
 Saldrá de Barcelona a últimos de Febrero el vapor **Catalina**  
 Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos.  
 Presta este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosa camarote de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta.—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Telegráfico Marconi.  
 Para más informes, dirigirse a los señores Planas, Plá y Compañía, S. C., San Miguel 19, representantes de la Compañía.

**El Barato**  
 JAIME II 59 Y 61, VICENTE MUT, 2  
 Fin de temporada se liquidan Pañería y Lanería a precios de fábrica.  
**SASTRERIA ECONOMICA**  
 REGALO VERDAD por cada cinco pesetas se regala una pieza pasamanería.  
**APROVECHAD LA OCASION**

**CONSERVACION E HIGIENE DE LA BOCA!**  
 Tendré la BOCA sana, la dentadura blanca y fuerte y no padecerá dolores de muelas si que sea el elixir y los polvos de **MENTHOLINA**  
 que prepara el **DOCTOR ANDRÉS**  
 Su uso embalsamea los dientes, aromatisa el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica las encías, evitando las caries y la oscilación de la dentadura. LA MENTHOLINA es polvo usado con el elixir aromata el brillo y la blancura de los dientes.  
 Pídanse en la Rambla de Cataluña 69 y demás farmacias.—Se expenden en la Farmacia de J. Sureda Literaria.

**LE FONCIER DE FRANCE ET DES COLONIES**  
 Compañía Anónima de Seguros y Reaseguros.  
**Ramo Marítimo**  
 Capital social 3,000.000 de francos  
 Agencia General en España, Cortés, 603, Barcelona.  
 Agencia en Baleares: Luis Karakadz Fermonde, Conquistador, 42, Palma de Mallorca, Teléfono 81.

**Servicios de la Comp. Transatlántica**  
 Líneas a Antillas, Méjico, New-York y Costafirme  
 El vapor ALFONSO XIII saldrá el día 16 de febrero de Bilbao, el 19 de Santander el 20 de Gijón y el 21 de Coruña para Habana y Veracruz. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana.  
 Líneas al Río de la Plata y a Brasil  
 El vapor INFANTA ISABEL DE BORBON saldrá el día 4 de febrero de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.  
 Línea de Fernando Poo  
 El vapor C. DE CADIZ saldrá el día 2 de febrero de Barcelona con escala en Valencia y Alicante y el 7 de Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo.  
 Además de los indicados servicios, la Compañía Transatlántica tiene establecidos, los especiales de los puertos del Mediterráneo a New York y puertos Cantábricos a New York, cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente cada viaje.  
 Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegráfico sin hilos.  
 Formarán en Palma: Sres. JAIME M. GRANADA y C. S. en C., Plaza Aragón 6 y Naura 4

**JULINA TICOULAT** Cirujano-Dentista  
 Dentaduras a 12 DUROS. Dientes desde 3 PESETAS. Extracción sin dolor.  
 CALLE SAN MIGUEL NUMERO 50—PALMA.

**Lomos doloridos**  
 Reumatismos, Artritis, Gota, Piedra, Ciática y todas las afecciones del hígado, riñones, articulaciones, se cuidan con los **Lithinés del Dr. Gustin**  
 Un paquete disuelto en un litro de agua, da, en el acto, la mejor agua mineral.  
 1.20 Ptas. la caja de 12 paquetes para hacer 12 litros de agua mineral deliciosa y eficaz.  
 Deposit. único para España: DALMAU OLIVERES, 14, Paseo de la Industria BARCELONA

Para nadie es un secreto que conservo mi hermosura usando jabón y crema, agua y polvos PECA CURA.  
**Jabón, 1'35.—Crema, 2.—Polvos, 2'20.—Agua cutánea, 5 ptas.—Agua de Colonia, 2'75, 4'25, 7'25 y 12'75 pesetas, según frasco.**  
 Creación de Cortés Hermanos, Barcelona.

**Enfermos DE LOS OJOS**  
 Friccionándose sienes con mundial OIDEO reforzaris nervio óptico, recuperando una vista envidiable en poco tiempo y evitando usar lentes, incluso septuagenarios. No más miopes, presbitas ni vistas débiles.  
 Pedid el nuevo libro ilustrado de la vista, reciente descubrimiento italiano que se reparte GRATIS, pudiendo así vosotros mismos curaros en vuestra casa sin gastar dinero en consultas.  
 EN PALMA DE MALLORCA, Centro Farmacéutico, Harina 34.  
 EN MADRID, Bernardini y C., Pezruz, 13.

**MOTOCICLETA**  
 Se vende una moto SWIFT 6 HP en muy buen estado con side equipo completo y todo dos gomas repuesto todo por 2500 pesetas. Darán razón Bolsaría 19 de 10 a 12.

**SE ALQUILA**  
 Una cochera calle Tierra Santa número 7. Informar en el primer piso.  
**Fonda**  
 Se traspasa o vende en condiciones ventajosas Informes, Centro Anuncio.

**Panteones en venta**  
 Se venden Panteones a precios reducidos. Dirigirse, Taller de Escultura de Juan Tur Cler, Plaza Jesús, 10, frente a la Misericordia—Palma.

**Barrilla de Canarias**  
 Se vende. Dirigirse a Gabriel Alemañ, Cerdá, 9—Andrax

**El depósito de Sal de Torrejvoja**  
 de Sres. PEDRO VALLS y Hermano HERREBIA, 84 y 87  
 Ofrece al público sal Extra refinada a 4 pesetas saco de 50 kilogramos y sal grano a 2'50 pesetas. Para mayores partidas, precios convencionales.

**Tienda de comestibles**  
 Se traspasa una, con buena clientela y en condiciones ventajosas. Informes Calle de Antich número 31, Santa Catalina.

**Viajante**  
 Que recorra los pueblos de la isla por cuenta de otra casa puede ganar sobresueldo llevando artículo de gran venta.  
 Escribir bajo sobre a L. B. Centro de Anuncios, plaza santa Eulalia, indicando domicilio y referencias.

**JOVEN PRACTICO**  
 En electricidad, fotografía y escriptorio se ofrece para una de las tres cosas o comercio Informes, Centro de Anuncios.  
**Se vende**  
 La fiaca Horno del Traito, con tienda, escaparates, mostradores y entre uso, de la plaza de Weyler, número 46, frente al Grand Hotel Informar en Peñalsars 102, entresuelo, Palma.  
**Báscula**  
 Se desea adquirir una en buen estado, de 100 a 200 Kilos. Informes, Centro de Anuncios.

**¡NO DESESPERÉIS!**  
 Todas las Enfermedades de la piel se curan  
 Cualquiera que sea su origen, su naturaleza y su forma, y lo mismo su antigüedad y su gravedad, el cuerpo médico ha obtenido siempre curas maravillosas aconsejando el tratamiento racional por el **Depurativo Richelet**  
 cuya eficacia, de hoy más consagrada por millares de curaciones, permite recurrir a él, con toda confianza y contar de antemano con los resultados.  
 A cada frasco acompaña un folleto ilustrado, en español, que contiene los informes necesarios referentes al tratamiento Richelet.  
 Depósito en todas las buenas Farmacias y Droguerías.  
 Laboratorio L. Richelet, de Seuil, 6, r. de Belfort, Bayonne (Francia).

**Botellas vacías**  
 Tipo Vichy, Catalán, se compran pagando buenos precios. Piatería 20, Merceria Palma.

**Casa en Son Alegre**  
 Se aquila, situada frente al mar en la calle de La Punta número 8 de mucha capacidad con huerto, jardín y dos fontanas con agua canalizada en su interior.  
 Informes en la misma casa.

**SE VENDEN**  
 Dos casas planta baja, situadas en el caserío Son Suñer, en la Rambla Centro de Anuncios.

**Para dependiente**  
 Joven de 22 años, sabiendo leer y escribir se ofrece para desempeñar el cargo. Para informes, Centro de Anuncios.

**Se necesita muchacho**  
 De 16 a 18 años, que sepa leer y escribir, para tienda de máquinas de escribir, Conquistador, 18, tienda Palma.

**Se alquila**  
 Un espacio primer piso con mucho sol, agua de lluvia y de pozo, azotea y demás comodidades situado en la calle de San Martín número 27. En el entresuelo dan razón.

**NO DE V.MAS VUELTAS A SU CABEZA**  
 EL MEJOR DENTIFRICO DEL MUNDO Y PREFERIDO POR LAS PERSONAS DE GUSTO ES EL **LICOR DEL POLO**  
 MEDIO SIGLO DE EXITO  
 ¡¡¡ESPAÑOLES NO DEJARSE SORPRENDER!!!  
 ¡¡¡POR DENTIFRICOS EXTRANJEROS!!!  
 Precio 150 ptas